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     “Cuanta más comunicación haya,  

y cuantas más ideas se compartan,  

más avanzará la Ciencia” 

Fermat y Mersenne (S.XVII) 
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Institución: Retos para una Escuela Moderna y 

Sostenible 

 

La Escuela Técnica Superior de Ingenieros Industriales de 

la Universidad Politécnica de Madrid (ETSII-UPM) es uno 

de los centros mejor valorados de la UPM. Sus alumnos/as 

tienen notas de acceso excelentes, su PAS es muy 

profesionalizado y tiene una plantilla de PDI altamente 

cualificada. 

Nuestra Escuela goza de un prestigio nacional y también 

internacional que se ha ido consolidando desde su fundación 

en 1845. Pero no debemos olvidar que actualmente estamos 

en la era de un mundo globalizado y altamente competitivo. 

El número de escuelas que forman ingenieros/as ha crecido 

en extremo y si queremos seguir siendo reflejo de 

desarrollo, progreso e innovación para otros centros 

debemos evolucionar. 

Y para evolucionar hay que mejorar en lo que hacemos. Y 

para mejorar tenemos que hacer un diagnóstico real de 

nuestras fortalezas y enfrentarnos a nuevos retos. Nuestras 

fortalezas ya han sido descritas; nuestros retos, a nuestro 

entender, están en disminuir la masificación de la Escuela, 

mejorar nuestras titulaciones y especialmente el Máster 

Universitario en Ingeniería Industrial, en sumergirnos en el 

bilingüismo, y en potenciar nuestro marketing. También 

hemos considerado la necesidad de la creación de un Fondo 

Social para alumnos/as, PAS y PDI. 

 

Disminución de la masificación 

 

En los últimos años el número de alumnos/as que acuden a 

nuestra Escuela para su formación ha superado en mucho las 

necesidades finitas de nuestras instalaciones. Lo sufrimos 

día a día en las aulas abarrotadas y por encima de las 

recomendaciones de calidad de Bolonia; lo vemos en las 

largas colas en la cafetería; en la saturación de la biblioteca, 

especialmente en épocas de exámenes; etc. 

 

 

Queremos mejorar la calidad de la educación y el uso de los 

espacios, disminuyendo la masificación que actualmente 

sufre la Escuela 
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Constatamos que el cupo actual del GITI, el que aporta 

mayor número de alumnos/as a la Escuela, es muy superior 

al espacio disponible. Este candidato y su equipo plantearán 

al Rectorado (con el que mantiene muy buenas relaciones) 

la necesidad de reducirlo a 300 alumnos/as. De esta forma 

tendríamos 6 clases de primero con 60-70 alumnos/as (50 

de primera matrícula y unos 10-20 de segunda matrícula). 

Es obvio que esto supondría un aumento de la calidad en la 

formación de nuestros egresados, así como un alivio en las 

aulas, cafetería, biblioteca, secretaría, etc. 

 

Mejorar el Máster Universitario en Ingeniería 

Industrial (MUII) 

 

 
 

Es de sentir general que debe plantearse la revisión 

inmediata del Máster Universitario en Ingeniería Industrial. 

En este sentido se tendrán en cuenta los informes de calidad 

que se han llevado a cabo así como las recomendaciones de 

los alumnos/as y de los profesores. Creemos que hay un 

amplio consenso para la revisión de la estructura por 

bimestres y también del contenido bajo en asignaturas de 

cada una de las especialidades. Este Máster no es atractivo 

ni para los alumnos/as del GITI que deben hacerlo al ser 

habilitante, ni para los alumnos/as internacionales. El cómo 

encajar ordenadamente el GITI con el MUII será llevado a 

cabo por este candidato y todo su equipo con el apoyo de 

toda la Escuela y con las recomendaciones del Consejo 

Asesor. 

 

Inmersión en el bilingüismo 

 

 
En los centros públicos de la Comunidad de Madrid se 

forma en bilingüe desde hace unos 15 años, y esos 

alumnos/as son los que llegan a la enseñanza universitaria 

actual.  

 

Revisión inmediata del Máster Universitario en 

Ingeniería Industrial 

Se implantará de forma progresiva el bilingüismo 
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Una Escuela de prestigio como la nuestra no puede 

continuar de espaldas al bilingüismo, más aún cuando todos 

nuestros competidores ya lo han implantado en muchos de 

sus grados. Es propósito de este candidato y su equipo 

implantar de forma progresiva el bilingüismo en la Escuela, 

primero en inglés y luego en alemán. En el claustro de la 

UPM cuando se debatió sobre el bilingüismo este candidato, 

que forma parte del mismo, ya señaló las pautas a seguir. 

Debemos tener un panel con aquellos profesores que por su 

situación personal estén capacitados y deseen impartir 

clases en inglés. Para completar la oferta, si es necesario, se 

recurrirá al Profesorado Asociado que se renueva todos los 

años. Obviamente la estrategia para el alemán es diferente, 

en este caso debemos recurrir a la cooperación de los 

profesores de las Universidades Tecnológicas Alemanas, el 

DAAD (Servicio Alemán de Intercambio Académico) y la 

Embajada Alemana. Las prospecciones realizadas por este 

candidato son muy positivas y seríamos pioneros en la 

Comunidad de Madrid en tener un grado de ingeniería 

bilingüe alemán-castellano. 

 

Potenciar el marketing 

 

 
 

Nuestros alumnos/as desean trabajar en lo que han estudiado 

y en las mejores empresas nacionales o internacionales. 

Durante su estancia en la Escuela ya empiezan a tener 

contacto con estas empresas, algunos en “Induempleo”, 

otros con estancias breves como becarios, o para realizar 

prácticas externas. No obstante, tenemos que mejorar el 

marketing que hacemos de la Escuela ya que con los nuevos  

grados  muchas  empresas  están  desorientadas  en relación 

a la formación en los mismos, y hay que  explicarles lo que 

antes de Bolonia no era necesario. También debemos hacer 

una reflexión sobre todos nuestros másteres oficiales y 

títulos propios.  

 

Mejorar el Marketing de los estudios de la Escuela y su 

relación con empresas 
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Nuevo Equipo y Organigrama de la Escuela 

 

Para poder cumplir con los retos planteados se necesita un 

nuevo equipo y reorganizar el Organigrama de la Escuela, 

creando una nueva Subdirección de Relaciones con 

Empresas y potenciando las relaciones internacionales en 

relación con la cooperación para el desarrollo.  

Proponemos por ello el siguiente organigrama: 

 

-Dirección de la Escuela 

-Subdirección de Ordenación Académica y Extensión 

Universitaria 

-Subdirección de Investigación, Innovación, Doctorado, 

Postgrado y Formación Continua 

-Subdirección de Relaciones Internacionales y 

Cooperación para el Desarrollo 

-Subdirección de Calidad, Acreditación, Ética y 

Responsabilidad Social 

-Subdirección de Relaciones con Empresas 

-Secretaría Académica 

-Administrador de Centro 

 

 

 

 

Desde la nueva Subdirección de Relaciones con Empresas 

se pretende que orbiten en torno a la Escuela unas 1.000 

empresas que puedan dar respuesta a las prácticas externas 

de nuestros alumnos/as y a la empleabilidad de nuestros 

egresados. Esta nueva Subdirección aglutinará el esfuerzo 

que se lleva a cabo en la SAE (Sociedad de Amigos de la 

Escuela), la AAA (Asociación de Antiguos Alumnos), la 

F2I2 (Fundación para el Fomento de la Innovación     

Industrial),  la  FGU (Fundación General de la Universidad  

Politécnica de Madrid), las cátedras y aulas de empresa, y 

otras actividades relacionadas con empresas de los 

Departamentos, Institutos, Centros y Grupos de 

Investigación de la Escuela. Por tanto, vamos a fortalecer la 

relación y el diálogo con grupos de interés externos e 

internos. 

La Subdirección de Relaciones Internacionales incluye la 

Cooperación    para  el  Desarrollo,   donde  se  tratará  cómo  

Nueva Subdirección de Relaciones con Empresas 
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plantear los Objetivos de Desarrollo Sostenible desde un 

punto de vista de la innovación social. Cada vez se trabaja 

más en un ámbito internacional y multicultural. 

 

Además se establecen diferentes Unidades:  
 

-Unidad de Asuntos Económicos e Infraestructuras 

-Unidad de Comunicación, Promoción Institucional y 

Cultura 

-Unidad de Bilingüismo 

-Unidad de Emprendimiento Social  

 

Destacan como novedosas la del bilingüismo, apuesta que 

no puede demorarse más en la Escuela, y la de 

Emprendimiento Social para promoción del voluntariado: 
 

 un/a ingeniero/a de la Escuela, tiene que ser 

“ingeniero/a y algo más”.  
 

Es propósito de este candidato y su equipo crear 3 nuevas 

Comisiones:  
 

-Comisión de Ética 

-Comisión de Sostenibilidad 

-Comisión del Fondo Social 
 

La nueva Comisión del Fondo Social pretende atender a la 

política de becas y ayudas para los alumnos/as, PAS y PDI 

de la Escuela, ya descrita anteriormente, así como a 

situaciones sobrevenidas en estos colectivos o en otros 

existentes en la Escuela (personal de fotocopias, cafetería, 

limpieza, etc.). 

  

 
 

Se prevé una financiación anual de 1.000.000 de euros para 

este Fondo Social. También es deseo de este equipo no 

retrasar más la formación de la Comisión de Ética, que 

formada por alumnos/as, PAS y PDI entenderá de aquellos 

aspectos relacionados con los procedimientos éticos que se 

presenten en la Escuela. La Comisión de Sostenibilidad se 

alineará con las funciones de la Comisión de Sostenibilidad  

Más de 1.000.000 € para el Fondo Social 
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de la UPM para cumplir con el Plan de Sostenibilidad de la 

UPM y que incluye el nuevo marco de los Objetivos para el 

Desarrollo Sostenible como la concienciación y sensibilidad 

ambiental y la proyección en innovación tecnológica para el 

desarrollo humano.  

Con nuevos puntos de vista podemos avanzar hacia un 

futuro sostenible y aplicar la tecnología al servicio de las 

personas. 

 

Para la revisión de los Planes de Estudio y la 

implementación del Plan Estratégico de la Escuela se 

contará con la colaboración de los Profesores Eméritos y 

Jubilados, cuyo valor intangible, se sumará al de la SAE 

(Sociedad de Amigos de la Escuela), y al de la AAA 

(Asociación de Antiguos Alumnos), lo que reforzará el 

actual Consejo Asesor. Ambos planes deben ser fruto de un 

amplio consenso y deben estar alineados con las 

necesidades reales de las empresas donde nuestros 

egresados trabajarán. Creemos que El Plan Estratégico debe 

enfocarse hacia la Energía, Transporte, Medio Ambiente y 

Salud. 

Para llevar a cabo todo este innovador y amplio programa 

voy a contar con un equipo multidisciplinar, creativo, 

entusiasmado, apasionado, motivado y comprometido con 

los valores de la Escuela y especialmente con los de 

disponibilidad, transparencia y respeto. 

 

Nuestra diversidad nos hace diferentes y más 

competitivos. 
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Alumnado 

 

De acuerdo con el Censo Electoral el número de alumnos/as 

matriculados en la Escuela es de 4.185, lo que representa un 

número mayor que el número total de alumnos/as de algunas 

universidades públicas españolas. Este número ha ido 

creciendo en los últimos años debido a diferentes vicisitudes, 

como por ejemplo la instauración de los grados de Bolonia, al 

pasar de 5 a 6 años (4 de grado más 2 de máster habilitante en 

Ingeniería Industrial), a la incorporación de nuevos grados 

como el GIO (Grado en Ingeniería de Organización), o el GIE 

(Grado en Ingeniería de la Energía) compartido con la Escuela 

de Minas y Energía, o al aumento de los alumnos/as en los 

Másteres oficiales no habilitantes, o incluso a la actualización 

a 120 créditos ECTS de Másteres inicialmente con 60 créditos 

ECTS. Podría considerarse que el tener un gran número de 

alumnos/as nos va a dar una mayor visibilidad de los egresados, 

pero en mi opinión y en la de mi equipo, la Escuela ahora 

mismo está masificada, y nos movemos en un espacio finito que 

hay que optimizar.  

 

Existen problemas en algunas asignaturas con matrícula de más 

de 120 alumnos/as, lo que supone más del doble del número de 

alumnos/as óptimos por aula (60 alumnos/as) según Bolonia. 

Menos alumnos/as de entrada en la Escuela supondría mejorar 

la calidad, los profesores tendrían más tiempo para las tutorías, 

para preparar los problemas o hacer innovación educativa, o 

investigación, lo que redundaría en la mejor formación de los 

alumnos/as. Se mejoraría también la gestión interna en relación 

con los problemas de masificación en la cafetería, o el espacio 

disponible en la biblioteca o en la gestión de los trámites 

administrativos en Secretaría. 

 

 
 

Una vez establecido este primer diagnóstico hay que encontrar 

una solución. No es fácil saber cuál es el número ideal de 

alumnos/as de entrada pero debe estar muy relacionado con el 

espacio  en  el  centro,  como  se  ha  dicho  y  también  con  el  

 

Acabar con la masificación en las aulas permitirá mejorar la 

calidad de la enseñanza 
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profesorado permanente del mismo. Por ello, planteamos una  

reducción del cupo de entrada a 300 alumnos/as, en el Grado 

de Ingeniería en Tecnologías Industriales (GITI), que es el que 

más alumnos/as tiene en el primer curso. Se mantendrían 6 

cursos de primero, pero con 50 alumnos/as de nueva matrícula, 

que junto con un 20% aproximado de segunda matrícula, 

representarían unos 60 alumnos/as por aula. 

Adicionalmente y mientras se negocia con el Rectorado este 

nuevo cupo, hay que atender las necesidades del día a día. La 

delegación de alumnos de la Escuela me planteó en la reunión 

mantenida con ellos el pasado 14 de febrero como asuntos 

urgentes a solucionar la cafetería y la biblioteca. La cafetería 

está imposible a determinadas horas del día, especialmente en 

el horario de comidas. Este problema se viene arrastrando y 

complicando más por la masificación mencionada 

anteriormente. Proponemos el establecimiento de una cafetería 

satélite, cerca de la actual y que ayude a descongestionar la 

cafetería central. 

Esta otra cafetería abriría unas horas coincidiendo con la 

demanda máxima de la misma. Se habilitaría solo para plancha 

y bocadillos y bebidas (cafés, refrescos, etc.), no para menús 

del día.  

 

 
 

La biblioteca tampoco ha permanecido ajena a la masificación 

de la Escuela, es complicadísimo coger sitio en épocas de 

exámenes, y además el horario de apertura es mejorable. 

Considerando que los alumnos utilizan el espacio de la 

biblioteca en general, como un espacio útil para estudiar y que 

su principal finalidad en esa época no es la consulta de material 

bibliográfico, proponemos habilitar las aulas próximas a la 

biblioteca con enchufes suficientes para que los alumnos 

puedan conectar sus portátiles y estudiar. Negociaremos con el 

Rectorado la ampliación del horario de apertura de la misma, 

así como la posibilidad de incrementar su plantilla en al menos  

un PAS con formación en Biblioteconomía y Documentación 

en el turno de tarde. 

 

 

Proponemos establecer una cafetería satélite para mejorar el 

servicio actual 
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Los alumnos/as propusieron a este candidato un cambio de 

horarios en la Escuela. Esta propuesta consiste en terminar 

las clases a las 20:20 en vez de a las 21:20 actual y que el 

viernes se acaben las clases a las 18:20. Este equipo ya 

contaba con ello, por lo que se valora su implementación, con 

la sugerencia a los alumnos/as de que las clases en vez de 

comenzar a las 08:30 de la mañana comiencen a las 09:00 de 

la mañana, lo que supondría terminar a las 20:50 y los viernes 

a las 18:50. Esta sugerencia, a discutir en Junta de Escuela, 

respondería también a la necesidad del PDI más joven para 

poder conciliar la vida familiar. 

 

 
 

Los alumnos/as también demandan que se cumpla con la 

normativa de corrección de exámenes, la mejora de las 

prácticas de laboratorio, que las guías de aprendizaje estén 

publicadas a tiempo, feed-back en relación con los trabajos 

que realizan, especialmente en el máster, trasvase de 

alumnos/as entre aulas, y también muestran preocupación 

por la sostenibilidad energética de la Escuela refiriéndose a 

la temperatura de las aulas (unas muy frías y otras muy 

calientes). Este candidato y su equipo conocen estas 

inquietudes y necesidades y se irán abordando a lo largo de 

estos próximos años.  

 

También, los alumnos/as, han mostrado preocupación por las 

becas, y concretamente por las dificultades de acceso a las 

becas de colaboración. Es propósito de este candidato y su 

equipo, aumentar las existentes y crear nuevas becas.  

Se  van a  proporcionar  nuevas  becas a los alumnos/as con  

mejor expediente académico en el grado para que puedan 

acceder de forma gratuita al máster. En principio el 5% de 

los alumnos/as de grado tendrán acceso gratuito a los 120 

créditos ECTS de cualquiera de los másteres que se imparten 

en la Escuela (habilitantes o no). 

Cambio de horarios en la Escuela para poder conciliar 

mejor la vida familiar y social 

Se pretende ampliar el horario y habilitar aulas próximas a 

la biblioteca con enchufes para instalar los portátiles 
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Además el alumno/a con mejor expediente académico de 

cada grado tendrá la posibilidad de recibir un total de 25.000 

euros para hacer un máster en la universidad extranjera que 

considere. También habrá ayudas para alumnos/as de Máster 

que procedan de países en vía de desarrollo. 

 

Se dispondrá de 20 becas de colaboración por año, que se 

otorgarán por expediente académico a aquellos alumnos/as 

que deseen iniciar actividades de colaboración en 

investigación en cualquiera de los departamentos de la 

Escuela. Estas becas refuerzan la oferta del Ministerio o 

propias de la UPM. 

Se crearán las becas de sostenibilidad, con el fin de motivar 

a los alumnos/as para que se decanten por la investigación en 

materia de sostenibilidad en sus Trabajo Fin de Grado (TFG) 

y Trabajo Fin de Máster (TFM). 

También es propósito de este candidato y su equipo, que para 

el mayor número de alumnos/as que deseen hacer el 

doctorado en la Escuela, se les financie una estancia de tres 

meses en un país europeo para que puedan acceder así, a la 

mención de doctorado internacional. 

Además tenemos la intención de doblar el número de becas 

de comedor. 

 

 
 

La financiación para todas estas becas y ayudas se hará con 

el “fondo social” que se va a constituir en la Escuela y que se 

ha comentado en el apartado institucional del programa.  

 

Pero el ingeniero/a de la Escuela debe ser un 

“ingeniero/a y algo más”, por eso este candidato va a 

reforzar la extensión universitaria en la misma.  

Se va a mejorar el apoyo a las asociaciones de alumnos/as y 

el patrocinio de competiciones deportivas y se va a potenciar 

la actividad cultural y humanitaria en la Escuela. 

Mayor número de becas y ayudas económicas para 

másteres y doctorado 

Ningún alumno/a con talento debe quedar fuera del 

sistema por razones económicas 
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Es propósito del candidato el establecimiento de una semana 

cultural donde se realicen actividades de todo tipo: teatro, 

pintura, fotografía, videos cortos, actividades deportivas, etc. 

Se recogerá en fotografía “un día en la vida de la Escuela”, y 

estas imágenes formarán parte de la colección institucional 

para promoción de la misma. Se hará un concurso del tipo 

“Got Talent” donde los alumnos/as tendrán la oportunidad de 

presentar sus habilidades. Entre nuestros alumnos/as hay 

mucho talento que hay que conocer y divulgar. Se realizarán 

partidas simultáneas de ajedrez con destacados maestros 

nacionales o internacionales. Todas estas actividades 

conllevarán premios económicos y de reconocimiento a los 

participantes más destacados. Se organizarán conferencias 

mensuales con destacadas personalidades de otros campos 

algo alejados de la ingeniería, como arte y humanidades, etc. 

Se va a crear la Unidad de Emprendimiento Social, donde 

aquellos alumnos/as que lo deseen podrán colaborar con las 

ONGs del entorno próximo a la Escuela. Los ingenieros/as 

de hoy en día deben reforzar su perfil ético y humanitario, 

que es el que además buscan las grandes empresas nacionales 

e internacionales. 

 

 
 

También se fomentará que los alumnos/as de la Escuela 

conozcan a aquellos ingenieros e ingenieras formados en la 

misma y que han destacado a nivel nacional e internacional 

por su actividad profesional. Es importante conocer la 

Historia de la Ingeniería Industrial y de aquellas personas que 

la han llevado a cabo y sobre todo de las que han sido 

formadas en la Escuela. Los alumnos/as deben conocer el 

esfuerzo que la Escuela hace en mantener sus fortalezas y 

abordar nuevos retos como el bilingüismo, propuesta 

explicada en el apartado institucional del programa. 

 

La dirección velará por el cumplimiento de los derechos 

de los alumnos y alumnas de esta Escuela, y el resto de  

aspectos recogidos en el Estatuto del Estudiante 

Universitario. 

Se potenciará la actividad cultural y humanitaria  

de la Escuela 



Programa electoral del Profesor Diego A. Moreno 

- 15 - 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Profesorado (PDI) 

 

El prestigio de nuestro profesorado (PDI, personal docente 

e investigador) es conocido muy bien a nivel nacional e 

internacional. Nuestros profesores son invitados a 

congresos nacionales e internacionales por todo el mundo 

para presentar los resultados de sus actividades 

investigadoras y también docentes; lideran programas de 

investigación, regionales, nacionales o europeos, publican 

en las mejores revistas científicas, y forman parte de sus 

comités editoriales; publican libros docentes con las más 

importantes editoriales; también pertenecen a las mejores y 

reconocidas sociedades científicas nacionales e 

internacionales y a comités científicos tan prestigiosos como 

los del MIT (Massachusetts Institute of Technology); o son 

nombrados destacados miembros de reales academias 

españolas. Los profesores de la Escuela participan en 

concursos nacionales e internacionales, obteniendo 

galardones por sus patentes, o por la predicción del 

comportamiento de una grieta en una estructura metálica, o 

en el vuelo de drones de última generación. En la UPM, los 

profesores que más patentes poseen y más transferencia 

tecnológica realizan son los profesores de nuestra Escuela. 

 

 
 

Y toda esta intensa actividad y experiencia es revertida a 

nuestros alumnos/as a pesar de tener uno de los ratios 

Alumno/Profesor más altos de la Universidad Politécnica de 

Madrid. Actualmente la Escuela está integrada por 332 

profesores. 

La masificación de la Escuela hace que el profesorado tenga 

que derivar gran parte de su tiempo en gestión y burocracia, 

restándolo de sus labores fundamentales como la docencia 

y la investigación, y ello hace que no se optimice el gran 

potencial formativo e investigador que existe en la Escuela. 

 

 

 

El profesorado de nuestra Escuela tiene un gran prestigio 

nacional e internacional 
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Con un ratio menor Alumno/Profesor, el Profesorado podría 

disponer de más tiempo para llevar a cabo su labor docente 

innovadora, o su labor investigadora y de transferencia de 

tecnología y la calidad de la Institución se incrementaría 

sustancialmente. Este ratio mejora disminuyendo el número 

de alumnos/as como ya se ha comentado antes y 

aumentando el número de profesores, en la medida de lo 

posible. 
 

 
 

Además hay que mejorar el reconocimiento de nuestro 

Profesorado. Es voluntad de este candidato y de su equipo 

que esto sea así. Se mejorarán y establecerán nuevos 

premios a la calidad docente e investigadora de nuestro 

Profesorado. 
 

 
 

Por una investigación de mayor calidad e impacto, se 

multiplicarán por 10 las ayudas actuales a la investigación. 

Se potenciarán las ayudas a los profesores e investigadores 

más jóvenes para el desarrollo de su carrera profesional, 

facilitándoles estancias formativas en otras universidades. 
 

 
 

Se reconocerá la labor del Profesorado senior y tampoco nos 

olvidaremos del Profesorado Emérito o Jubilado de la 

Escuela, debemos agradecer que hayan dedicado su vida a 

esta Escuela y que en general lo hayan llevado a cabo más 

allá de sus obligaciones. Al igual que el PAS, el PDI cuando 

se jubile recibirá una ayuda económica de 2-3 

mensualidades para poder afrontar su nueva situación.  

 

La Universidad y la sociedad no pueden permitirse 

perder el esfuerzo invertido en la formación del PDI de 

calidad por las deficiencias del sistema. 

Un menor ratio Alumno/Profesor para tener más tiempo 

Se multiplicarán por 10 las ayudas a la investigación y 

habrá ayudas económicas para la jubilación 

Habrá transparencia en las listas de promoción del 

profesorado 
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Personal de Administración y Servicios (PAS) 

 

Una institución como la Escuela no podría funcionar sin la 

existencia de un PAS profesional y vocacional. El PAS 

desempeña una labor importantísima en nuestra Escuela, 

donde tiene que gestionar y dar servicio a más de 4.000 

alumnos/as y algo más de 300 profesores; gestionar los 

grados, los másteres, los espacios disponibles, el 

mantenimiento de la Escuela, etc.  

Es necesario que en la Institución se conozcan y valoren las 

actividades del PAS.  

 

También es importante recordar que tenemos un PAS muy 

bien preparado y formado. Recuerdo que María Moliner 

(fue una bibliotecaria, filóloga y lexicógrafa española autora 

del Diccionario de uso del español), perteneció al PAS de la 

Escuela, y fue la directora de la Biblioteca de la misma. En 

la actualidad, seguimos teniendo un PAS con un alto valor 

añadido, así, por ejemplo hay PAS especializado en 

fotografía y video y que fuera de su horario laboral tienen 

su propio estudio de grabaciones para eventos sociales;  

PAS que tiene su empresa de obras y servicios; amantes de 

la enología que cultivan su propia viña en su pueblo para 

elaborar vinos con su propia marca; amantes de la 

ornitología, dedicados al estudio de los pájaros; los que 

embrujados por el conocimiento de otras culturas son 

capaces de ahorrar de su pequeño sueldo para enriquecerse 

personalmente viajando por los cinco continentes; 

participantes en los concursos de fotografía de las fiestas de 

su pueblo; polifacéticos dedicados a la escultura y a la 

pintura, y que exponen en salas en Madrid; y podríamos 

seguir así durante varias páginas. Y es este el PAS que 

encontramos cada día en nuestra Escuela, cuando tenemos 

que llevar un papel a Secretaría, o cuando, tenemos que 

pedir prestado un libro o un portátil en la biblioteca, o 

haciendo una labor de mantenimiento, o cuando nos borran 

la pizarra. Por esto decía al inicio de este párrafo que es 

necesario que conozcamos a nuestro PAS para valorarlo y 

respetarlo como se merece. 

 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Diccionario_de_uso_del_espa%C3%B1ol
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En todas las actividades que se lleven a cabo en la Escuela 

relacionadas con cualquier iniciativa de aspecto científico, 

cultural, artístico o humanitario, el PAS será invitado a 

participar en las mismas. 

 

Al igual que el profesorado, el PAS también tiene que 

adaptarse a las nuevas tecnologías de gestión y ello implica 

un esfuerzo adicional a la gestión diaria. Es voluntad de este 

candidato y de su equipo contribuir significativamente a la 

formación en las TICs (Tecnologías de la Información y 

Comunicación) del Personal de Administración y Servicios. 

Además ante el reto del bilingüismo en la Escuela se 

facilitará y complementará la formación en idiomas a todo 

aquel PAS que desee hacerlo. Esta formación 

complementaria la podrán realizar, tanto presencialmente, 

en su horario de trabajo, como en remoto u on-line. Y tiene 

que servir para mejorar la posibilidad real de desarrollar una 

carrera profesional digna.  

Al igual que el PDI, el PAS cuando se jubile recibirá una 

ayuda económica de 2-3 mensualidades para poder afrontar 

su nueva situación. 

 

 
 

El PAS es esencial para el buen funcionamiento de la 

Escuela. 

 

 

 

 

 

 

La labor del PAS es muy importante para nuestra Escuela,  

se debe destacar su valor y función 

Se facilitará formación en TICs e idiomas para el PAS que 

lo desee y habrá  

ayudas económicas para la jubilación 


